

De 1970 à aujourd'hui, quand les femmes s'affichent



**40 ANS DE SLOGANS FÉMINISTES
1970-2010,**

**de Corinne App, Anne-Marie
Faure-Fraisse, Béatrice Fraenkel,
Lydie Rauzier.**

Éditions iXe, 244 pages, 18 euros.

« La femme est au-dessus du niveau
de la mère », « Nos désirs font désordre »,
« Une femme sans homme c'est comme

un poisson sans bicyclette! »... Pour leur quatrième publication, les éditions féministes iXe (créées en 2010) publient un ouvrage acidulé, comme la couleur de sa couverture, qui rassemble quelque 600 slogans et une centaine de photos d'archives retraçant avec brio quarante ans de luttes féministes en France. On y (re)découvre avec plaisir, sourire, ou étonnement, des formules incisives, drôles et efficaces, représentant autant de concentrés d'enjeux politiques, sociaux et culturels. Des slogans collés sur des pancartes, cousus sur des vêtements, peints sur les corps ou scandés, criés, chantés dans les manifestations de 1970 à 2010 pour revendiquer les droits des femmes et clamer leur liberté. Des « mots de désordre » qui témoignent de la création et de la spécificité de la culture militante du Mouvement de libération des femmes (MLF). « *La manifestation féministe est considérée par les spécialistes comme un phénomène remarquable, marquant un tournant*

dans les manières de manifester », rappelle d'ailleurs Béatrice Fraenkel, directrice d'études à l'École des hautes études en sciences sociales (Ehess) dans la préface du livre. On se souvient de la célèbre phrase « *Un homme sur deux est une femme* » qui fait désormais partie de la mémoire collective du MLF et caractérise bien la lutte des femmes; ou encore du fameux « *Il y a plus inconnu que le soldat inconnu: sa femme* » inscrit sur les banderoles des premières actions publiques du MLF, le 26 août 1970, à l'arc de triomphe, lors du dépôt d'une gerbe à la femme du soldat inconnu en signe de solidarité avec les Américaines qui célébraient le cinquantième anniversaire du droit de vote. Manifestations pour défendre l'avortement, la contraception, soutenir les droits des femmes à l'étranger, ceux des homosexuel(le)s, pour l'égalité salariale, contre le viol, contre toutes les discriminations subies par les unes et les autres... Les slogans et les photos, resitués dans leur contexte d'apparition, permettent de revivre et de comprendre l'évolution des luttes des femmes pour leurs droits. Et si certaines formules comme « *Nous aurons les enfants que nous voulons* » peuvent paraître aujourd'hui un peu dépassées (quoique), d'autres demeurent d'une pénible actualité. Un seul exemple, lors de la marche des femmes du 20 novembre 1971, on pouvait déjà lire sur des ballons « Double travail, demi-salaire »...

L'ÉTATUT. 20-22/01/2012 ANNA MUSSO